
Stadt Hilden 
 
 

 
N i e d e r s c h r i f t 

 
über die 49. öffentliche und nichtöffentliche Sitzung des 
Stadtentwicklungsausschusses  am Mittwoch, 07.10.2009 um 17:00 Uhr, im 
Bürgersaal des Bürgerhauses 

 

 
Anwesend waren: 
 
Ratsmitglieder 
Herr Norbert Schreier CDU  
Herr Jürgen Spelter CDU  
Frau Angelika Urban CDU keine Teilnahme Ortsbesichti-

gung 
Herr Heinz-Georg Wingartz CDU  
Frau Birgit Alkenings SPD  
Frau Anabela Barata SPD  
Herr Manfred Böhm SPD  
Frau Marie-Liesel Donner SPD  
Frau Dagmar Hebestreit SPD  
Herr Jürgen Scholz SPD  
Herr Franz-Dieter Schnitzler BA  
Frau Susanne Vogel Grüne keine Teilnahme Ortsbesichti-

gung 
Herr Horst Welke FDP  

Sachkundige Bürger/innen 
Herr Werner Buddenberg CDU  

Ratsmitglieder 
Herr Alexander Büttner CDU für Achim Kleuser 
Herr Walter Corbat CDU keine Teilnahme Ortsbesichti-

gung 
für Ute-Lucia Krall 

Herr Hans-Georg Bader SPD für Wolfgang Frey 
Herr Ludger Reffgen BA für Claudia Schnatenberg 
Herr Werner Horzella dUH ab 18.10 Uhr für Günter Pohl-

mann 
Frau Marlene Kochmann dUH bis 18.10 Uhr für Werner Hor-

zella 

Von der Verwaltung 
Herr Bürgermeister Horst Thiele   
Herr Harald Mittmann   
Herr Lutz Groll   
Herr Andreas Trapp   
Frau Monika Kirchhoff   
Frau Britta Schölling  Referendarin 

Beiräte 
Herr Wolfgang Führes Seniorenbeirat nur öffentliche Sitzung 
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Herr Hermann Nagel  nur öffentliche Sitzung 
 
 
 
 
 
 
 

Tagesordnung: 
 

 
 
 Ortsbesichtigung Vorstellung Fassadengestaltung Sparkasse 

16.15 Uhr Treffpunkt Baucontainer Dr. Ellen-Wiederhold-Platz 
  
 Eröffnung der Sitzung 
  
 Änderungen zur Tagesordnung 
  
 Einwohnerfragestunde 17.30 Uhr 
  
 1   Befangenheitserklärungen 
  
 2   Mitteilungen und Beantwortungen von Anfragen 
  
 3   Entgegennahme von Anfragen und Anträgen 
  
 3.1   Aussprache über Ortsbesichtigung Fassadengestaltung Sparkasse
  
 4   Anträge 
  
 4.1   Antrag SPD-Fraktion: Bericht zu LED-Leuchten in der Straßenbe-

leuchtung, Vortrag Dr. Ralf Schramedei - ohne SV - 
  
 4.2   Netzwerk Klimaschutz und Klimaanpassungskonzepte 

hier: Antrag der Fraktion BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN 
WP 04-09 SV 66/172

  
 5   Anregungen und Beschwerden 
  
 5.1   Anregung gemäß § 24 GO NW   

hier: Verkehrsberuhigung Heerstraße 
WP 04-09 SV 66/177

  
 6   Berichte 
  
 6.1   Bericht über die  Abwicklung von Tiefbaumaßnahmen und Maß-

nahmen für Umwelt und Grünflächen sowie die Abrechnung von 
Beiträgen und Darstellung sonstiger Einnahmen des Bauverwal-
tungs- und Bauaufsichtsamt - Stand 31.08.2009 

WP 04-09 SV 60/116

  
 
 
 

Um  17.30 Uhr wird eine Einwohnerfragestunde durchgeführt 
mit einer zeitlichen Begrenzung von 30 Minuten. 
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 Ortsbesichtigung Vorstellung Fassadengestaltung Sparkasse 

16.15 Uhr Treffpunkt Baucontainer Dr. Ellen-Wiederhold-Platz 
 
Die Mitglieder des Stadtentwicklungsausschusses trafen sich um 16.15 Uhr am Baucontainer der 
Sparkassen-Baustelle auf dem Dr. Ellen-Wiederhold-Platz. 
 
Die Herren Vorstandsmitglied Josef Stopfer und Architekt Berger begrüßten die Anwesenden und 
erläuterten an Hand von Materialmustern die Fassadengestaltung. Die anwesenden Mitglieder des 
Stadtentwicklungsausschusses konnten sich so ein Bild über die Fassadengestaltung der Spar-
kasse machen. 

 
 
 
   
 

 
 Eröffnung der Sitzung 
 
Um 17 Uhr eröffnete die stellvertretende Vorsitzende Frau Donner die Sitzung. Sie begrüßte den 
Vertreter des Behindertenbeirates und den Vertreter des Seniorenbeirates sowie die Vertreter der 
Verwaltung, der Presse und die erschienenen Bürgerinnen und Bürger. Ferner begrüßte sie die 
erschienenen Gäste. 
 
Sie stellte die fristgerechte Einladung und die Beschlussfähigkeit des Ausschusses fest. 
 
Um 17.25 Uhr unterbrach sie die Sitzung um ihren Dank an den erschienenen Vorsitzenden des 
Stadtentwicklungsausschusses Herrn Ratsmitglied Hans-Heinrich Helikum für seine über Jahre 
hinweg geleiteten Sitzungen, für seine Kompetenz, Souveränität und seine ausgeglichene Art aus-
zusprechen. Sie wünschte ihm im Namen des Ausschusses alles erdenklich Gute für die Zukunft 
und überreichte einen Blumenstrauß mit Stadtschleife. 
 
Auch Herr Bürgermeister Günter Scheib würdigte Herrn Hans-Heinrich Helikum und dankte ihm für 
die vielen geleiteten Sitzungen über Jahre hin und vor allem für seinen Besuch im letzten Stadt-
entwicklungsausschuss dieser Legislaturperiode. 
 
Sodann erhoben sich alle Ausschussmitglieder um den Ausschussvorsitzenden Herrn Hans-
Heinrich Helikum mit großem Beifall zu verabschieden. 
 

 
 
 
   
 

 
 Änderungen zur Tagesordnung 
 
Frau Donner bat um Erweiterung der Tagesordnung um Tagesordnungpunkt 
3.1 Aussprache über Ortsbesichtigung. 
Dem stimmten die Mitglieder des Stadtentwicklungsausschusses zu. 
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 Einwohnerfragestunde 17.30 Uhr 
 
Die Sitzung wurde um 17.30 Uhr für die Einwohnerfragestunde unterbrochen.  
Nachdem keine Wortmeldung erfolgte wurde die Sitzung um 17.32 Uhr fortgesetzt. 

 
 
 
   
 

 
 1 Befangenheitserklärungen 
 
Frau Barata erklärte sich zu dem Tagesordnungspunkt 5.1 für befangen. 

  
 

 
 
 2 Mitteilungen und Beantwortungen von Anfragen 
 
a. Mittmann – Eröffnung Wasserwerk Karnap 
 
Herr Mittmann teilte mit, dass auf Grund der Eröffnung des Wasserwerks Karnap das alte Was-
serwerk nun in Kürze abgebrochen werden solle. 
Die Zufahrt der LKW´s würde über die Hofstraße/Karnaperstraße geführt und der Abtransport solle 
nach Süden über den Salzmannweg erfolgen. 
 
b. Mittmann –  beschädigten Bäume am Dörpfeldsee 
 
Herr Mittmann berichtete über die beschädigten 40 Bäume am Dörpfeldsee. Der Gutachter habe 
bestätigt, dass die Bäume nicht gefällt werden müssen, allerdings nicht mehr verkehrssicher seien. 
Aus Sicherheitsgründen werde der Bereich um die Bäume daher umzäunt. 
 
c. Groll – Verkehrsgutachten Reichshof 
 
Herr Groll teilte mit, dass die endgültige Fassung des Verkehrgutachten erst Ende Oktober vorlä-
ge. 
 
d. Groll –  Auswirkungen der S-Bahn-Umstrukturierung der DB AG im Raum Düsseldorf  
                auf den Busverkehr in Hilden 
 
Mit dem Fahrplanwechsel am 13.12.2009 setzt die DB AG ihr Umstrukturierungsprogramm im S-
Bahn-Bereich um, d.h. aus der S 7, die bisher Hildens Anbindung an das Schienennetz darstellte, 
wird die S 1. 
Damit entfällt nicht nur die Direktverbindung Hildens an den Flughafen Düsseldorf-Terminal (zu-
künftig wird man in Düsseldorf-Hauptbahnhof auf die S 11 umsteigen oder mit der S 1 bis zum 
Flughafen-Bahnhof fahren müssen). 
Die mit der Umbenennung verbundene neue Fahrplan-Struktur bedingt auch unmittelbare Auswir-
kungen auf die Buslinien, die auf die S-Bahn-Fahrpläne abgestimmt waren. 
 
Für Hilden bedeutet dies im Einzelnen (soweit es bisher absehbar ist): 
 
+ neue Abfahrtzeiten der S-Bahn an den beiden Haltepunkten sowohl in Richtung Düsseldorf 

als auch in Richtung Solingen 
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+ der bisher auf der S 7 vorhandene 10-min-Takt zwischen 6.49 Uhr und 8.09 Uhr von Mo-Fr 

entfällt; sog. „Zwischenfahrten“ fallen weg. 
 
+ für die Buslinien ergeben sich folgende Auswirkungen: 
 die Linie O 3 erhält erstmals einen Anschluss an die S 1 am Bahnhof       Hilden sowohl aus 

der Nordrichtung als auch der Südrichtung; 
 die Linien 741 und 781 bleiben unverändert aufgrund ihrer Bedeutung für das Evang. 

Schulzentrum; 
 die Linie 782 verliert ihren Anschluss an die S 1 am Haltepunkt SG-Vogelpark, behält je-

doch den Anschluss in Hilden-Süd; 
 der Fahrplan der Linie 783 wird komplett neu erstellt; der Anschluss an die S1 erfolgt an 

Hilden- Bahnhof; 
die Linie 784 bleibt  zumindest Mo –Fr unverändert; 
die Linie 785 verliert ihren Anschluss an die S1 am Haltepunkt Hilden-Süd, allerdings arbei-
tet die Verwaltung derzeit mit der Stadt Langenfeld und der Stadt Düsseldorf daran, für die 
Linie 785 zwischen Richrath-Nord und Düsseldorf-Jan Wellem-Platz einen 10-min-Takt in 
den Nahverkehrsplan der Stadt Düsseldorf aufzunehmen; 
die Disco-Linie (DL) 5 erhält einen Anschluss an die S1 (Fr/Sa). 
 

Diese Änderungen werden derzeit von der Rheinbahn marketing-technisch aufbereitet, um die 
verschiedenen Änderungen bis zum Dezember 2009 möglichst weit bekannt zu machen. 
Auch werden die Auswirkungen auf die Kilometerleistungen in den Städten von der Rheinbahn bis 
Mitte/Ende Oktober 2009 benannt, so dass diese in den Haushaltsplan-Beratungen für 2010 be-
rücksichtigt werden können. 
 
 
 

  
 

 
 
 3 Entgegennahme von Anfragen und Anträgen 
 
a. Herr Kaltenborn für die CDU-Fraktion: KFZ-Betrieb Hoffeldstraße  
Herr Kaltenborn reichte für die CDU-Fraktion den der Niederschrift als Anlage 1 beigefügten An-
trag ein. 
 
b. Herr Schnitzler für die BA-Fraktion: Barrierefreie Fahrradnutzung auch in Gewerbegebieten 
Herr Schnitzler reichte für die BA-Fraktion den der Niederschrift als Anlage 2 beigefügten Antrag 
ein. 
 
c. Herr Reffgen für die BA-Fraktion: LKW-Parkplätze 
Herr Reffgen reichte für die BA-Fraktion den der Niederschrift als Anlage 3 beigefügten Antrag ein. 
 
d. Herr Reffgen für die BA-Fraktion: Baseball-Anlage 
Herr Reffgen bat die Verwaltung um eine Stellungnahme zur Situation Baseball-Anlage und um 
Information, wann diese Angelegenheit im Ausschuss vorgelegt werde. 
 
Herr Thiele erklärte, dass die Verwaltung momentan die 200 Einsprüche gegen die Baseball-
Anlage abarbeite.  
Hierzu hat die Verwaltung das Gutachterbüro Ökoplan beauftragt, die eingegangenen Anregungen 
aus faunistischer Sicht zu bewerten. Voraussichtlich wird die Verwaltung in der kommenden Sit-
zung des Stadtentwicklungsausschusses am 11.11. über das Ergebnis berichten. 
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e. Herr Reffgen für die BA-Fraktion: Kesselsweiher 
Herr Reffgen bat um Mitteilung, wie die Verwaltung zu dem vorgesehenen Modellsport (mit Motor 
betriebene Modellflugzeuge) auf dem Gelände Kesselsweiher steht. 
 
Herr Thiele teilte mit, dass zu diesem Zwecke dem Segelflugverein weder eine Genehmigung der 
Stadt Hilden noch der Unteren Landschaftsbehörde Kreis Mettmann ausgesprochen wurde. 
 
 
 

  
 

 
 
 3.1 Aussprache über Ortsbesichtigung Fassadengestaltung Sparkasse
 
Frau Donner begrüßte noch einmal Vorstandsmitglied Josef Stopfer und die Herren Architekten 
Berger und Pietzrak und bedankte sich für die Vorstellung der Fassadengestaltung des Objektes. 
 
Frau Alkenings sowie Herr Buddenberg äußerten ihr Wohlwollen zu den ausgesuchten Materialien 
und Farben der Fassadengestaltung und hegen keine Bekenken. 
 

  
 

 
 
 4 Anträge 
 

 
 

 
 
 4.1 Antrag SPD-Fraktion: Bericht zu LED-Leuchten in der Straßenbe-

leuchtung, Vortrag Dr. Ralf Schramedei - ohne SV - 
 
Herr Dr. Ralf Schramedei von den Stadtwerken Düsseldorf AG – Vertrieb Technische Netzdienst-
leistungen – hielt einen Vortrag zum Thema Öffentliche Beleuchtung/LED. 
 
Frau Donner bedankte sich und verabschiedete Herr Dr. Schramedei. 
 

  
 

 
 
 4.2 Netzwerk Klimaschutz und Klimaanpassungskonzepte 

hier: Antrag der Fraktion BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN 
WP 04-09 SV 66/172

 
Nach kurzer Aussprache fasste der Stadtentwicklungsausschuss folgenden Beschluss: 

  
Beschlussvorschlag: 
 
Der Stadtentwicklungsausschuss beschließt dem Netzwerk 
„Kommunale Klimaschutz- und Klimaanpassungskonzepte“ beizutreten.  

 
Abstimmungsergebnis: 
Mehrheitlich beschlossen 
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CDU-Fraktion:  8 Nein 
SPD-Fraktion: 7 Ja 
BA-Fraktion: 2 Ja 
Fraktion Bündnis90/Die Grünen: 1 Ja  
FDP-Fraktion: 1 Ja 

 
 

 
 
 5 Anregungen und Beschwerden 
 

 
 

 
 
 5.1 Anregung gemäß § 24 GO NW   

hier: Verkehrsberuhigung Heerstraße 
WP 04-09 SV 66/177

 
Frau Barata erklärte sich für befangen. 
 
Nach kurzer Aussprache rief die stellvertretende Vorsitzende zur Abstimmung auf.  

  
Beschlussvorschlag: 
 
Der Stadtentwicklungsausschuss beschließt die Anregung gemäß § 24 GO NW zur Verkehrsberu-
higung Heerstraße abzulehnen. 

 
Abstimmungsergebnis: 
Einstimmig abgelehnt 
 

 
 

 
 
 6 Berichte 
 

 
 

 
 
 6.1 Bericht über die  Abwicklung von Tiefbaumaßnahmen und Maß-

nahmen für Umwelt und Grünflächen sowie die Abrechnung von 
Beiträgen und Darstellung sonstiger Einnahmen des Bauverwal-
tungs- und Bauaufsichtsamt - Stand 31.08.2009 

WP 04-09 SV 60/116

 
Nach kurzer Aussprache nahmen die Mitglieder des Stadtentwicklungsausschuss Kenntnis vom 
Sachstandsbericht. 

  
Beschlussvorschlag: 
 
„Der Stadtentwicklungsausschuss nimmt Kenntnis vom Bericht – Stand 31.08.2009 – über die 

Entwicklung von Tiefbaumaßnahmen und Maßnahmen für Umwelt und Grünfläche, über die er-
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folgten Abrechnungen von Erschließungsmaßnahmen und die Erhebung von Beiträgen und Dar-

stellung sonstiger Einnahmen des Bauverwaltungs- und Bauaufsichtsamtes.” 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Günter Scheib 
 

 
Abstimmungsergebnis: 
zur Kenntnis genommen 

 
 

 
 
 
 
Ende der Sitzung: 19:00 Uhr 
 
 
Marie-Liesel Donner Andreas Trapp 
Vorsitzende Schriftführer/in 
 
 
 
 
 
Gesehen: 
 
 
 
 
Horst Thiele 
Bürgermeister  


